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狮語专访｜妮可·蓬格拉萨米·费恩：像一粒沙堆叠出海滩，

树叶累积成秋天

采访者：孟宪晖（策展人）

孟宪晖：我们展览的标题来自你的画作，当谈到“太阳雨”时，你脑海中首先出现的意象是怎

样的？

妮可·蓬格拉萨米·费恩（以下简称妮可）：和许多小孩子一样，我小时候反复画的东西就

是彩虹，我甚至对彩虹有点痴迷。因此，当我研究生毕业后举办第一次画展时，我走进画廊，

环顾四周，心想：“我还是在做我从小到大一直在做的事情。”那是一个充满彩色线条的房间，

它们不是我年轻时的彩虹，但却有着直接的联系。

我非常喜欢你为这次展览想出的标题和概念，“太阳雨”让我感受到发现彩虹时的敬畏和惊奇，

看到彩虹总是一份意想不到的礼物，它总是给人带来微笑、希望和惊奇。阳光照射在雨滴上，

形成五彩斑斓的色彩，这是转瞬即逝的完美瞬间。

这也与我创作水彩画的过程有直接联系，我把彩色的水滴到纸上，就像制造彩色的雾，落在

纸上的小水珠在某种意义上就像雨滴，我试图去捕捉这“太阳雨”。

孟宪晖：这次展览展出了你在 2020 年至 2024 年间创作的几个系列。可以描述一下每个系列

以及你想要表达的主题吗？

妮可：我通常不会在一次展览中展出这么多不同的作品，但我很高兴能展示我对线条和色彩

的不同探索。其中一个系列是“Joy Fields”，这是我在疫情不便外出时开始创作的，我发现探

索色彩之间的相互作用就像是一场冒险。

在此之前的几年里，我一直只用黑色颜料来创作所谓的水彩画，通过让水滴落在纸上形成画

面。在“Joy Fields”系列中，我重新发现了色彩，并通过这些色彩研究回到了最基本的状态，

专注于三原色——红色、黄色和蓝色——观察它们是如何相互作用的，并以全新的眼光看待

这些非常简单的事物。我尝试了各种方式，探索这三种颜色之间的相互作用。

其中一种方式是创作属于我自己的色环，将原色和间色放置在一个圆的周围，而圆心则展现

了原色的组合。另一种方法是通过编织方形色线来探索色彩之间的相互作用，上层的色彩和

下层的色彩交错排列会影响颜色的呈现。

颜色的应用顺序和方式对理解其表现至关重要。在这一过程中，你不仅能看到相互散落、并

排放置的小点，还能透过小点本身看到画面。我也对纺织品也有着浓厚的兴趣并深受启发，

当我仔细观察一块布料的边角时，往往会惊讶地发现它是由许多不同颜色的线编织而成的。
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因此，织物的边角启发了我在最近为这次展览创作的作品中，专门保留了纯色的边缘，让人

窥见构成作品主体颜色的基础色彩。不过，随着我增加了更多层次，色彩变得更加饱和，达

到了我以前从未见过的密度和丰富度。

谈到用佩恩灰绘制的线条，今年的某个时候，我又回到了这种工作方式，因为我需要一种让

自己平静下来的方式。我已经有十到十五年没有用这种方式工作了，但一条一条慢慢地画这

些线条能让我放松神经，帮助我放慢脚步。通过专注于一种颜色，并将调色板缩小到只有这

种颜色，我能够更关注创作的节奏和线条组合中浮现的图案。在单色的佩恩灰与多彩的色域

之间来回切换是非常有趣的体验。

孟宪晖：我知道你有一个专门的桌子用来作画，现在还在用吗？

妮可：我的工作室在旧金山的家里。它是我们家的中心，连接着家和花园。可以想象这里非

常整洁有序，房间是我设计的，我的好朋友为我制作了大部分家具、特殊设备和工具，包括

一张大工作桌和放在桌子上的画架。

画架的设计让我可以将画纸倒置或以任何角度画出线条，并始终保持与视线水平。房间的尺

寸也决定了作品的尺度相对较小。我认为小尺寸的作品要求观者靠近观看，就像参观我的工

作室一样，可以近距离感受我们的家庭生活。

我为这次展览采用了一种新的工作方式，那就是在工作室外的露台上创作所有的水彩画。我

喜欢在室外工作，呼吸新鲜空气，观察一天中光线的变化，欣赏云彩和天空颜色的变幻。天

气实际上会影响我的创作时段和创作方式，这种氛围特别适合创作带有雾气感的色彩，尤其

是考虑到旧金山以薄雾著称，这种创作方式让我觉得非常契合。

孟宪晖：你的作品在形状上经历了从正方形到圆形再到矩形的演变，你说那是缓慢而又巨大

的进步，为什么会有这样的总结？

妮可：正方形的清晰、简洁和对称性让我发现了无限的可能性，正方形的中心性和稳定性被

其向各个方向平等扩展的潜力所抵消。而圆形则总是让人感觉有更多隐藏的部分，超越了可

见的范围。我在圆形中同样感受到一种无限性，而当圆形被框在方形中时，它也可以显得静

止且稳定，圆形让我感到与自然界、与其规律、元素和循环深深相连。

至于矩形，对我来说完全是全新的尝试，在多年严格按照正方形进行创作之后，我花了几个

月的时间苦苦思索矩形的比例，最后，我选择了 2×3 的比例，接近斐波那契比例。长方形

一开始让人很不舒服，但这也是一种突破，因为与正方形相比，它让人感觉更贴近自然界。

孟宪晖：你试图让观众感受到画面的宁静，几乎完全隐藏了创作过程的艰难。为什么会有这

样的选择？你希望传达给观众什么？

妮可：在我的作品中存在一种矛盾——紧张与平静、掌控与放手之间的对立。我希望作品给

人的感觉是它神奇地出现在纸上，虽然创作过程非常耗费精力，但我不想让这种感受成为观

众的第一印象。或许当有人仔细研究一件作品时，会好奇它是如何完成的，并猜测它是非常

费力的，但我不希望作品显得繁重，我希望它能够为观众提供一个静谧的沉思时刻。
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孟宪晖：你提到在大学期间曾与油画“搏斗”，但在中国的学习经历让你从纸这样的媒介中找

到自己，并持续使用水彩来创作。多年的创作过程中是否尝试过其他媒介？

妮可：没错，我大学时期一直在与像陈开作品那样的大型油画“搏斗”。陈开的油画作品非常

出色，他的作品在某种程度上就像放大镜，就像用微距镜头近距离观察我的作品一样。

我尝试过许多不同的媒介，但我最喜欢的创作方式是通过小的积累来完成作品，就像沙粒堆

积成海滩，或者日复一日构筑起人生。这是一种逐步构建的过程，通过不断重复一个动作，

随着时间的推移创造出某种东西，无论是压制花朵和树叶来制作素描、摄影或拼贴，还是堆

叠纸屑，过程本身充满了冥想的意味。

有一次，我用了六个月的时间，将纸屑一片一片地粘在一起，慢慢地从地板向天花板“画”出

一条线。我也用氧化铁颜料自制过水彩，我还尝试过使用不同的工具，从彩色铅笔、针管马

克笔到石墨。不过在中国美术学院学习的三十年后，又在中国展出水彩作品，感觉就像回到

了从前。

孟宪晖：你说自己的创作就像走路一样，“画画时，我感觉自己在迈出一步一步的脚步，记

录每一个时刻并保持稳定的节奏，就像在行走一样。”你的绘画按照时间线来看，色彩探索

上的步步前行非常清晰，但又能看到不同的系列在并行，为什么不是在同样的轮廓中寻找色

彩的极限，再去开启下一个系列？

妮可：户外创作时使用各种颜色，需要一种特定的能量。有的时候我我得回到室内，同时进

行这两种创作方式。慢慢地画线条是一件非常舒缓、宁静的事，它让我感到平和。

从实际的角度来说，因为天气会影响我是否能在户外工作，我不可能总是待在外面，所以绘

画线条也是一种替代方式，以便在不能户外创作时仍然能够工作。从身体层面来说，重复性

工作的劳累有时会对身体造成负担，有不同的工作方式会更健康。

孟宪晖：最后一个问题。你花了多长时间掌握这些？

妮可：我不认为我掌握了什么，但我一直在尝试。比如说，如果你看到一幅佩恩灰线条的作

品，可能看到的是我第十次尝试才完成的那个版本——要么是因为我没能进入正确的节奏，

要么是纸张出了什么问题。挑战总是存在的，这种无法预料的情况让创作变得有趣。

如果有办法让我学会放下，要创作出让人感觉平静安宁的作品，实际上需要极大的控制力和

精确度。但我希望能做到更多地放下，最终，放下反而会带来更好的结果。
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